

DIRECTOR
Lta. Manuel Coto F.
Subdirector
Joaquín Vargas Coto

LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

DIRECCION
362
ADMINISTRACION:
Apartado No. 783

AÑO 1 Número suelto C 0-10

San José, Costa Rica Viernes 7 de Setiembre de 1923 Suscripción mensual C 2.00

Nº 303 No. 572

Al paso de Don Ricardo

En dos jiras realizadas por el caudillo republicano, una por los cantones de Tibás, Santo Domingo y Heredia, y otra por los de Desamparados, Aserrí y Alajuelita hemos tenido el gusto de acompañarlo: de estos hermosos paseos triunfales hemos traído una sensación hermosa y una grata visión.

Efectivamente, pocas cosas conmueven más hondamente y hacen nacer mayores reflexiones que el espectáculo de ver, a todo un pueblo, o por lo menos, a la mayor parte de éste, tributándole un homenaje de entusiástica acogida a un hombre que, fuera toda pasión momentánea, es una viva gloria de nuestra patria y uno de los más genuinos representantes de nuestro pueblo.

Y cuando el Lic. Jiménez sube a la tribuna azul que se alza en las plazas públicas, es impresionantemente ver cómo a su alrededor se afana una multitud ávida de escuchar la palabra de este hombre ungido por la voluntad general para ser el gobernante del país: esa voz robusta, serena, que viene desde el fondo de una conciencia jamás entenebrecida, es la que, desde hace largos años viene siendo el oráculo de la patria.

Arriba, en la primera magistratura de la nación, o abajo, en el retiro de su gabinete, no ha habido asunto que interese verdaderamente la vida pública para el cual no se haya solicitado el consejo de este hombre eminente.

Todos siguen la palabra que, prestigiada por un hondo pensamiento y plena de verdad, es consejo cívico de viejo maestro de democracias, es esperanza que mira hacia el porvenir o es el grito del centinela que atalaya el horizonte y señala el peligro.

Peró no es el saludo que se hace a don Ricardo cuando sube a las tribunas lo que más nos conmueve: no son los arcos triunfales alzados para que bajo ellos pase; no las lluvias de flores, ni los vitores clamorosos; todo ello podría no ser más que la exaltación partidista del momento, jubilosidad al sentirse en presencia del caudillo. Nó: lo que más nos conmueve es el sincero y profundo respeto y el más notable afecto que, a paso del candidato republicano, se nota en todos los semblantes.

PALABRAS DE ORO

REFLEXION

Hay que reflexionar un momento acerca de los hombres que pretenden colocarse "más allá del Bien y del Mal". Generalmente sólo consiguen colocarse más allá del Bien, y cuando se les busca se les encuentra en el Mal o en el INFRA-BIEN....

OMAR DENGO

NOTAS DE TRES RIOS

No hay peor cuña que la del mismo palo; esto se confirma con leer el último comunicado de "La Prensa" enviado de Tres Ríos, y en la que los reformistas de aquí, dicen que por ser todos ellos gentes ocupadas en negocios, fincas y trabajos, tuvieron que traer un jefe de afuera.

El jefe del reformismo aquí, don Hernán Barrantes, no es vago señores reformistas. El sabe trabajar, y trabaja mucho más que muchos de sus "ocupados" defensores, que por no saber ni decir lo que piensan, le han inferido un insulto.

cutir y hablar, siendo prueba de ello el hecho de que tiene muchas simpatías y amistades entre los republicanos, que con gusto lo defendemos de los cargos que le hacen sus propios partidarios, y nos lisonjamos de decir que don Hernán, si es jefe del reformismo, no es porque no tenga otra cosa que hacer sino porque tiene muchas más capacidades que todos los pocos reformistas juntos que hay aquí. Y ya que hablan de vainas vacías y de triunfo, ¿cuál reformista quiere apostar quinientos colones contra doscientos que los republicanos ganaremos en Tres Ríos el mes de diciembre? El nombre mío, si alguien tiene interés en esta apuesta, lo averiguan en "La Noticia Republicana".

LAASCAREZ

No hay quien no le conozca: y en las puertas de las casas que bordean los caminos, donde la familia campesina se reúne, el padre procura descubrir al caudillo que pasa, y en su rostro sincero, tostado por los soles y las fatigas una sonrisa de satisfacción abre su flor espontánea: aquél es, y lo señala a las mujeres, a los hijos, a todos, y del grupo sale una voz que aclama al caudillo que pasa.

Saben los pueblos que la presencia de don Ricardo Jiménez es la presencia de un hombre honrado y noble: que en la vida suya no hay sombra alguna que amedrente, y que en su frente se agitan claros pensamientos diáfanos: nadie, en presencia de don Ricardo, tiene delante de sí una interrogación. El hombre está claramente definido y su palabra, acaba de completar lo que su faz patricia dice.

Y es que todo el país se ha dado cuenta de la gravedad de esta lucha que es decisiva: sabe que, para que siga tranquila nuestra vida, para que se conserven las libertades ciudadanas y se afirme sólidamente la autonomía nacional se impone el triunfo del Partido Republicano que viene a garantizar la solidez de nuestra patria pues nos dará autonomía

Nuevas Jornadas Republicanas La Grandiosa Reunión de anoche

Anoche celebramos nuestra reunión ordinaria en el Templo de la Música. Como de costumbre, una concurrencia extraordinaria llegaba con prontitud a aquel hermoso paraje presentando un aspecto encantador. Todas las calles de los parques, la calle amplia del centro y los alrededores del Templo de la Música estaban plenas de decididos republicanos que llenos de entusiasmo se congregaron alrededor de la Tribuna Azul para oír la palabra vibrante de nuestros oradores.

Desde las siete de la noche oídas de gentes iban llegando lanzando sonoros vivas al Partido Republicano y a su invitado jefe Lic. don Ricardo Jiménez, y a medida que llegaban, el entusiasmo y la alegría iban subiendo de tono y aquello presentaba el aspecto de una noche de fiestas, tal era el entusiasmo y la concurrencia. El hecho hermosísimo que una gran cantidad de distinguidas damas de nuestra sociedad estaban allí, daba una nota hermosa, pues su presencia en una prueba más de la popularidad de nuestra causa redentora.

A las siete y media dió comienzo la reunión haciendo uso de la palabra, en el siguiente orden, los oradores señores: Don Manuel Rodó, doctor don Federico Zumbado, Dip. don Leonidas Briceño, Lic. don José Joaquín Soto, Lic. don Ricardo Castro Becerra y Lic. don José Albertazzi Avendaño. Todos estuvieron admirables y sus frases eran recibidas por la multitud con grandes muestras de entusiasmo que se cristalizaban con grandes ovaciones. A cada instante eran interrumpidos por el aplauso de la multitud que quería de esta manera demostrar su aprobación a las palabras de esos distinguidos soldados republicanos.

A las diez de la noche se dió por terminada esta soberbia asamblea re-

publicana y la multitud, en ordenado desfile que ocupaba muchas cuadras, se dirigió al Club Republicano donde nuevamente, y a repetidas instancias del pueblo allí congregado, volvieron a ocupar la tribuna los notables oradores Dr. Zumbado y Lic. José Joaquín Soto en medio de general entusiasmo.

Es preciso reconocer que estas fiestas republicanas que se celebran en el Templo de la Música, son verdaderos y soberbios torneos cívicos que dan una idea clara y perfecta, ya no sólo de la fuerza orrolladora del Partido Republicano, sino del alto grado de cultura de que podemos hacer justo alarde.

Miles de jimenistas estaban allí congregados sin que ninguno diera menor nota de incultura a pesar de las provocaciones que un grupo de echandistas hacía con silbidos y otras demostraciones de falta de educación.

Y para terminar esta pequeña reseña de ese nuevo triunfo que hemos conquistado anoche, debemos hacer constar que sólo un partido de la magnitud del Republicano puede hacer reuniones como la de anoche, pues no se tuvo que recurrir a traer trenes de otras provincias, ni camiones de los pueblos circunvecinos a la capital, ni siquiera se enviaron invitaciones especiales para que se prepararan para esta reunión. La inmensa concurrencia que anoche se congregó al rededor de nuestra tribuna, era exclusivamente de la capital y ello es una demostración clara e indubitable de la fuerza de este Partido que puede ofrecer reuniones de esta índole que jamás el enemigo podría ya no sólo superar, ni siquiera igualar, a pesar de los esfuerzos sobrehumanos que hacen a fin de disminuir su pequeñez para entar el debate que se va convirtiendo en una retirada vergonzosa.

y libertades, gobierno propio del pueblo para el pueblo, y respeto absoluto por los derechos ajenos de pensamiento, de trabajo, y de propiedad.

Por eso es que los hombres más sensatos nos acuepan en esta cruzada cívica: el pabellón azul garantiza el orden inalterable; allí no se escribe, ni se escribirá nunca la palabra revolución; allí nadie encontrará el espejismo engañoso que promete ilusorios paraísos como son la conclusión de la pobreza, ni otras zarandajas irrealizables; ni allí viven las doctrinas que proclaman el regreso hacia regimenes de burocracia. No: la tendencia del Republicano es de orden y juicio, no exaltados lirismos que disfrazan personales codicias.

Por eso es que, puestos en el terreno de la verdad y del orden, nuestros pabellones, por donde pasan, merecen la más unánime acogida. Por eso es que de todas partes nos viene la noticia de que el número de nuestros copartidarios sobrepasa al de nuestros adversarios por centenares o por millares de votos. Por eso es que, al paso de nuestro caudillo, que en sí resume el anhelo de bien que todo el país siente, se da el espectáculo reconfortante de ver, en las puertas de humildes casas o de soberbias mansiones, a toda la familia que saluda al patriarca, al tribuno del derecho, al paladín del civismo, al candidato del Partido Republicano.

Por eso este ciudadano, que ya presidió los destinos de la patria con acierto admirable, ha debido dejar la serenidad de su retiro para venir a colocarse al frente del partido de Costa Rica; y su mejor consagración son las propias palabras de sus contrarios. "Pasarán cincuenta años y Costa Rica no volverá a tener otro Ricardo Jiménez", dijo el domingo pasado, el General Vofio. "Peró si sale don Ricardo Jiménez a la arena política mi voto será para él; yo, seré jimenista" dijo don Alberto Echandi en un reportaje a "La Tribuna".

Paso pues, al vencedor. Que con el triunfo de don Ricardo nadie habrá perdido en Costa Rica.

MARCIO

A los Republicanos

Se suplica a todos los afiliados del Partido Republicano que sirvan colocar en sus casas, en sitio visible los distintivos de "VIVA JIMENEZ".

Como se está haciendo el censo es de capital importancia el que se atienda esta súplica para facilitar la labor de los delegados de los partidos.

EL JIMENISMO EN CARTAGO

El censo electoral de la ciudad de Cartago ya fue terminado, y arroja los siguientes datos:

Jimenistas	2102
Echandistas	20
Volistas	27
Neutrales	100
Total	2249

Este dato se refiere solamente al casco de la ciudad, esto es, a la parte comprendida entre la línea férrea y la calle del Matadero, por el Norte y el Sur, y entre la calle que pasa frente a la plaza de los Angeles y el río Molino, por el Este y el Oeste, respectivamente.

OTRA PROTESTA DE LIMON

En la directiva del Partido Echandista figura como Pedro Umaña V. atribuyendome Valle como segundo apellido. Eso se ha hecho sin mi consentimiento. Me llamo Pedro Chacón, pero adoptando el apellido de mi padrastro firmo como aquí lo hago.

X soy legítimo azul jimenista y nunca he sido echandista.

Pedro Ureña Chacón

Limon, 2 setiembre de 1923.



El General Volio se declara vencido

No lo digan ahora nuestros labios, ni lo constante la unánime repulsa que a la hora presente el pueblo de Costa Rica ha tenido, como protesta de su cultura, para el general Volio y sus atentatorias doctrinas de agitación y de zozobra.

No lo digamos ahora nosotros, pero el General Volio, que comienza a ver clara su situación ante el país, ha tenido al menos la gentileza de declararse vencido.

LENCIO SEPULCRAL Y NO RESPONDEIS AL ECO DE LA GRAN MANIFESTACION REFORMISTA QUE AGITA AL PAIS? Despertad, labriegos sencillos, hidalgos del pasado. La divisa azul no es vuestra divisa, es una insignia que recuerda a un hombre A QUIEN COMO VOSOTROS YO ADMIRO Y DIGO MAS, PASARAN CINCUENTA AÑOS ANTES DE QUE OTRO RICARDO JIMENEZ LO PRODUZCA LA NACION.

Oligamos la terrible confesión emanada de sus propios labios, y que LA TRIBUNA insertó en su edición del martes cuatro de los corrientes, al publicar el discurso que el señor Volio pronunció en Cartago el domingo próximo pasado.

Ahora que diga el país cuál mejor propaganda se de puede hacer al ilustre caudillo del republicanismo, ahora que está perfectamente alejada la suspicacia de una fusión entre republicanos y volistas, que ésta que el señor Volio, candidato del reformismo, le hace a don Ricardo, al ex-presarame en los justos términos en que lo ha hecho?

Hea aquí:
"Este pueblo es quizá, por su sangre, el primero de la República. Pero yo os pregunto ahora: ¿POR QUE OS MANTENEIS EN ESE SI

GRAN HOTEL CONTINENTAL

Este acreditado hotel ha quedado instalado en su nuevo y propio local. — Dormitorios amplios y ventilados. — Exquisito menú. — Confort moderno. 50 VARAS AL NORTE DE LA IMPRENTA ALSINA

Las cosas de los verdes

Estos echandistas son, hombres muy ingeniosos a la par que ingenuos. Para haber podido hacer reunión el sábado pasado, aparte de la cantidad de gente que trajeron en camiones de todas partes de la meseta central, anunciaron la presencia en la tribuna del Santo Grande, es decir, de Alejandro, para poder así hacer un núcleo algo estimable.

Ocurrió que el Santo Grande no habló, que sólo habieron SANTICOS, y que la mayor parte de la concurrencia la integraban jimenistas y volistas.

mo nosotros hemos sido quienes los hemos obligado a llegar a este resultado, le vamos a pedir a la Costa Rica Motor Co. y a la Empresa del Tranvía que nos reconozcan un tan por ciento por haber propulsado el negocio, esto es, por haber comedido a los echandistas a verificar sus reuniones con gente de afuera que forzosamente tendrá que ocupar el tren, el tranvía y los camiones.

Desde el lunes están ahora anunciando la reunión del próximo sábado y vuelven a anunciar al Santo Grande, y ya tienen los camiones contratados para las gentes de Heredia, Santo Domingo y Alajuela, y los caudales de esta provincia. Co-

También nos gustaría mucho que don Otilio nos volviera a hablar acerca del 28 de Abril, del tinoquismo, iglesismo y demás grandías... Por supuesto, que esto no es sino una simple súplica, y de ninguna manera una exigencia que hacemos al fogoso orador verde!

PERICO

FEVER KILLER

Mata Calenturas

Remedio infalible para el Paludismo, Malária y toda Fiebre o Calentura.

DOSIS: Una cucharada cada 3 horas

DE VENTA EN LA BOTICA EL COMETA

NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

LA BORRASCOSA ACTUACION POLITICA DEL DOMINGO EN OROTINA

El sábado en la noche levantó tribuna pública el partido jimenista. Sus oradores, Monge, Jiménez y Rubio Guerrero se contentaron a predicar ideas; hicieron labor patriótica que agradó al público, que entusiasmados a los oyentes, quienes en la mayor compostura se retiraron a sus hogares, viviendo al candidato Lic. Jiménez.

El domingo en la mañana levantó tribuna el echandismo; su propagandista, un señor Dolores Ulloa se desató en improperios y soeces columnias contra todos los jimenistas de la localidad, y con encarnizamiento venenoso contra D. Ramón Jiménez, una persona intachable, republicano convencido y sincero; esto desagradó al público oyente, quien protestó contra ataques tan burlos. Atacó inconsiderablemente al Magisterio Nacional, defraudando la tesis de suprimir la Segunda Enseñanza; dijo, entre otras sandeces, que el hijo del obrero no necesitaba ilustración para ser obrero como su padre; que los ilustrados eran una plaga, que el hombre mientras menos sabía, menos aspiraba; en fin, estuvo tan poco comedido y tan insulto que predispuso el ánimo del pueblo; causó buena impresión que al ocupar la tribuna azul el señor Jiménez, se ocupó en sosegar al pueblo. En predicarle orden, moderación, paz; en su defensa sólo dijo: señor Ulloa; el pueblo de Orotina me conoce mejor que a usted; le perdono sus intemperancias, y el pueblo será mi juez; y un Viva Ramón Jiménez! fué la contestación del pueblo.

tar tribuna los echandistas. La ocuparon Ernesto Valverde, el mismo señor Ulloa, y otro de apellido Jiménez. Y volvieron al mismo trillo de insultos, de calumnias, de vejámenes personales; entonces ya el pueblo, fuera de sí y justamente indignado, bajó de la tribuna al orador, a pesar de los esfuerzos de la autoridad para calmar los ánimos; Ulloa sacó una pistola, la que le fué decomisada por la autoridad, y mientras los jimenistas procuraban calmar el gran bullicio, en cambio los echandistas vociferaban, y dando golpes encendieron cada vez más la hoguera; al fin pudo ponerse término a este incidente, que bien pudo traer fatales consecuencias al seno de este pueblo culto y pacífico.

El echandismo está sembrando la cizaña; ¿qué se propone con esto? No es solamente aquí a donde se están registrando estos casos, y quién sabe al cabo en qué terminarán.

El señor Echandi debiera tomar cartas en este asunto, pues no creemos que bajo su consentimiento manden a los pueblos a propagandistas sin ninguna preparación de cultura, a fomenar rencillas y divisiones en la familia colectiva; y causa estupor ver cómo hijos del mismo pueblo, por partidarismos inconscientes ayudan en esta labor de incultura y de desprestigio para su propia causa.

Señores echandistas: más dignidad, más sentido común, más amor patrio a este pueblo les enseñará lo que ustedes, ignoran.

Corresponsal político

Reorganización de la Junta Electoral Provincial de Alajuela

No. 24

Decreta:

JULIO ACOSTA GARCIA, Presidente Constitucional de la Republica de Costa Rica,

Vista la razón expuesta por el Licenciado don León Cortés Castro, para excusarse de aceptar el cargo de miembro propietario de la Junta Electoral Provincial de Alajuela, fundada en su calidad de Diputado al Congreso Constitucional; y

Constando que los miembros suplentes de la referida Junta, señores doctor don Manuel Rojas Delgado y don Carlos Calvo Fernández, están ligados por parentesco de afinidad en segundo grado,

Artículo único.— Reorganízase la referida Junta así:
Propietarios: Licenciado don José Saborío Alfaro, don Luis Montenegro Saborío, don Rubén Ledesma Cordero.
Suplentes: Don Francisco Chacón Bolaños, doctor Manuel Rojas Delgado, don Marco Tulio García Saborío.

Dado en la Casa Presidencial, San José, a los seis días del mes de Setiembre de mil novecientos veintitrés.

Julio Acosta.

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,

Aquiles Acosta.

A los Guanacastecos

Que el echandismo se evaporara, que va hacia la derrota como al fondo del mar la piedra arrojada sobre sus ondas, que su desastre es inevitable como el naufragio de un barco averiado en la inmensidad del océano, es cuestión indiscutible. Se manifiesta en sus jiras por los pueblos, a las cuales acompaña al candidato señor Echandi un reducido número de sus copartidarios; se manifiesta en sus reuniones públicas en esta capital, las que no puede hacer semanalmente como las hace el jimenismo solamente con gente de esta ciudad y con asistencia de partidarios cada vez más numerosa, ni aun trayendo individuos de otra parte. Lo demuestra el hecho incontestable de que sus oradores en vez de combatir nuestras ideas con ideas y nuestros principios con principios como lo hacen los tribunos republicanos con lujosa argumentación y lógica contundente, toman por otros atajos llegando algunos de ellos, en su eterno divagar, hasta el extremo de confirmar el concepto que tenemos los republicanos de que el candidato del Partido Agrícola carece de la preparación necesaria para dirigir los destinos del país en los actuales momentos.

El profesor don Luis Dobles Segreda en su discurso pronunciado en la asamblea pública celebrada por el Partido Agrícola la noche del sábado 10. de setiembre en curso en el Templo de la Música, después de hacer el recuento de todas las virtudes que adornan al candidato señor Echandi que, según su criterio, le dan derecho para aspirar a la primera magistratura del Estado, entre otras cosas dijo: "Pero si todo eso no fuere bastante, va con nuestra nave un piloto experto, sabio y sereno, que no puede llevar la nave a escollo". "Un hombre que tiene otra virtud sobre todas las otras: la de no ser hombre político". Ya he dicho yo en otra ocasión que el Partido Republicano sabe lo que quiere y lo que se propone. Ahora, ampliando esa frase, debo decir que el Partido Republicano no sólo sabe lo que quiere y lo que se propone, sino que también sabe a dónde va y con quién va. Poner el gobierno de la República en manos de un hombre que no es político, es tan absurdo como encarar para conducir un barco a un hombre que no es piloto; por que quien desconoce el conjunto de principios que deben servirle de norma para gobernar un país, será tan buen gobernante como buen piloto el que desconoce la ciencia de gobernar con la pretensión de que haga un buen gobierno, se me antoja tan juicioso, tan prudente y acertado como el cirujano que pretendiera extraer un cáncer alojado en el estómago de un su cliente, con el objeto de curarlo, amputándole un brazo o una pierna.

El profesor señor Dobles Segreda, al referirse en su discurso al ramo de enseñanza, dijo que entraba en los propósitos del Partido Agrícola y su candidato imprimirle a la Enseñanza Nacional nuevas orientaciones y conducirla por otros

rumbo; pero dejó en el limbo del silencio lo que más importa saber: cuáles son esos rumbos, a no ser el estribillo de Escuela de Agricultura con la cual pretenden ellos salvar al país y concederle todo lo que necesita. En orden a este punto los distinguidos profesores señorita Corina Rodríguez, don Joaquín García Monge y don Omar Dengo, y los poetas don Rogelio Sotela y don José Albertazzi Avendaño y tantos otros oradores, también muy distinguidos, han dado a conocer al país en sus magistrales discursos los magnos propósitos del Partido Republicano y de nuestro egregio candidato Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno en materia tan importante, como es la que se refiere a la enseñanza, a la cultura nacional. Y Corina, la gentil oradora republicana interpretando fielmente los grandes y hermosos ideales del Partido Republicano ha dicho en distintas ocasiones y en diferentes pueblos desde la tribuna azul, todo lo que en orden a tan trascendental cuestión deseara ella realizar en bien de su patria.

En todos los pueblos de la tierra existe una clase de la especie humana "desdichada, desheredada, vencida, vagabunda, descalza, hambrienta, repudiada y desesperada" que se le llama "la canalla". "La canalla es el género humano en la miseria: es el comienzo doloroso del pueblo, la gran víctima de las tinieblas". Corina quiere "que se sacrifique todo por esa canalla". "Todo, menos la justicia". Quiere Corina que a esa canalla se le "preste atención, que se le preste la mano, los brazos, el corazón". "Todo por ella: todo, menos el mal". Quiere "que se le corrija, que se le advierta, que se le instruya que se le guíe y eduque". Quiere "que se le lleve a la escuela de la honradez". Que se "le enseñe a delstrear la verdad, que se le muestre ese alfabeto que se llama la razón, que se le haga leer la virtud, la probidad, la generosidad y la conciencia". Quiere, en fin, que se ilustre el criterio de las masas para que "el derecho sea el señor de la fuerza, el valor guía del progreso, el honor soberano de la inteligencia, el deber despota de la conciencia, la libertad reina de la civilización y la luz sierva de la ignorancia". En resumen: Corina quiere que a esa clase de la especie humana en Costa Rica se le convierta en pueblo, y que al pueblo se le inunde de luz.

FRANCISCO LEAL

San José, setiembre de 1923.

SAL BLANCA

Punta - Piedra

Depósito donde

Blen, Castro y Co.

Antes de comprar este artículo, siempre consulte nuestro precio:

CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y ABARROTES
 — IMPORTACION DIRECTA —
 Despachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se con-
 vencerá de nuestros bajos precios
 PASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno
 San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

Las citas de don Licho

En su afán de escalar las alturas, el partido de don Alberto Echandi ataca hasta la indefensa Historia.

Don Luis Dobles Segreda, en la reunión verde del sábado en esta ciudad, intercaló en su discurso, tan lleno de cosas bonitas como la falsa bisutería alemana "que a los acordes de la Marsellesa, la Bastilla había caído hecha pedazos"; esto lo dijo comparando la Marsellesa con el ardor de los agrícolas y la Bastilla con el baluarte jimenista. Para símil, no está tan "pior" que digamos, sobre todo cuando los señores e chandistas andan mancos de ideas. Pero si tomamos en cuenta el hecho histórico, ya el asunto cambia de aspecto, porque entonces sale malferida la Historia, pues la cita, si tomamos en cuenta que es hecha por uno de los "santos grandes" del agricolo, graduado bachiller hace unos cuantos días, actual Director del Instituto de Alajuela, y, por añadidura, como si esto fuera poco, profesor de Historia y Geografía de aquel Plantel, se convierte en una perfecta herejía. Todos sabemos que la Bastilla fué reducida a escombros en los albores de la Revolución Francesa, el 14 de julio de 1789, y el canto que luego se llamó la Marsellesa, lo compuso Rouget de l'Isle en abril de 1792, tres años después, cuando Francia declaró la guerra a Austria. La desviación de memoria no resulta tan pequeña que digamos.

A los estudiantes del Instituto de Alajuela no hará mucha gracia el errorcito apuntado, porque tendrán que preguntarse, con sobrada razón, cuántos símiles como ese se les habrá obligado a digerir?

Por eso, cuando conocimos este "lapsus lichae", dejamos sin importancia la revelación histórica con la cual obsequió al auditorio el también profesor de aquel

centro educativo, doctor en dentistería, don Virgilio Chaverri (Chaverrie, para hacer pendent con Echendie), durante una tenida verde en la ciudad del Erizo y con la misma tranquilidad de conciencia con que hubiera extraído una muela sana en vez de una mala, quien aseguró que Esfialtes traicionó, a Jenofonte en las Termópilas cuando su lucha con Napoleón, y que Julio César mató a Bruto en un match de foot ball, en la Plaza de la Concordia.

Como ambos orarios son elementos "connotados" del echandismo, ya nos explicamos los motivos que obligan a don Alberto a impugnar la Segunda Enseñanza: ¡Claro! si la justicia entra por casa.

Pero bueno, mientras ocurre lo a impugnar la Segunda Enseñanza. ¡Claro! si la justicia ese anacronismo de que a los acordes de la Marsellesa e chandistas se venga al suelo la Bastilla republicana, — que no vendrá, — sería bueno saber si don Alberto Echandi tiene, entre sus admirables proyectos reformativos, alguno para crear escuelas de profesores de Segunda Enseñanza; y esto lo deseamos con la misma ingenuidad con que la hija del encendedor de faroles, en Serafin el pintorero, viendo los extravíos guaras de su impenitente papá, desea saber de su novio "si" hay correccionales para padres.

Un estudiante fracasado

Gabriel Coronado, Sucesor
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS
 y toda clase de materiales para zapatería
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD
 Ap. 483 — Tel. 713

DE ALAJUELITA

Los echandistas de este cantón corren con un escrito recogiendo firmas para presentar al señor Ministro de Seguridad Pública, acusando al Jefe Político de este lugar por el delito de cumplir con la ley; y dicen a los que firman, que es para probarles que su destitución es un hecho de manifiesto, que dicho señor Ministro es echandista y que se lo llevarán los señores don Alberto Echandi y el Dr. Durán. Nada menos que calumnias le imputarán al señor Jefe Político y si no fuera por la seguridad que tenemos que el señor Ministro no dará acogida a la petición de esos cuatro adolecidos, nosotros tergiversaríamos sus mentiras con firmas de lo más notable y más caballero de este lugar, hasta de sus mismos partidarios. Toda su inquina es porque el referido funcionario no los dejó levantar tribuna en la forma que prohíbe la ley en lugar que ocupaban los oradores jimenistas, y ahora nosotros que fue lo mismo por ser aquel

un punto dominante y que el domingo pasado anduvieron ellos adelante, nuestro orador no habló, no porque faltaran partidarios, que de eso había más, sino porque ellos antelaron el permiso.

Otro escrito presentarán, según informan, contra el señor Director de Escuela, persona correctísima y fiel servidor de su destino a quien no podrán probarle todas las falsedades que en su asqueroso escrito le juzgan. Para estos dos caballeros sin tacha en sus correspondientes puestos el pueblo de Alajuelita consciente de su modo de proceder, a los dignísimos Secretarios de Seguridad y de Instrucción Pública manifestamos que antes de sancionar los dos referidos escritos, nos pidan informes o firmas que rectifiquen las falsas aseveraciones de unos cuatro adolecidos y que en sus defensas irá nuestra honorable Corporación Municipal y los más importantes vecinos de este cantón.

Unos vecinos del frente

BREVES NOTAS DE MONTES DE OCA

Montes de Oca, setiembre de 1923.

Parece que nuestro Jefe Político se ve en dificultades para levantar nuevamente el censo con delegado de los tres Partidos, pues aquí solamente el Partido Republicano ha pagado y pudo formar su directiva.

Así se lo ha comunicado al señor Ministro de Gobernación.

No por la importancia que en sí tiene, sino por la desmoralización que pueda acarrear a este pueblo honrado y trabajador, insisto en la denuncia de que el echandismo de aquí a un tal Saborio que tiene orden de comprar gente.

¿Qué dice de esto don Alberto?
 ¿Qué dicen las autoridades de justicia?
 ¿Cuera a la cárcel este pobre del vorcedado... de la opinión pública.
 El echandismo fomentó celebra reunión el domingo último en plaza pública. Pero fracasó completamente y no tuvieron un solo auditor.
 ¡Viva el Partido Republicano!

PROTESTA Y ADHESION

Yo Rufino Rodríguez Díaz, mayor de edad, vecino de Santa Ana, soltero, convencido de que los principios que anima y sustenta el Partido Republicano son los que en realidad el país y nuestro pueblo deben acoger con entusiasmo y cuanto porque reconozco el alto prestigio y honradez de nuestro caudillo señor Lic. don Ricardo Jiménez y sus buenas aptitudes como mandatario, por las razones expuestas, me adhiero al Partido Republicano, por quien daré mi voto en las próximas elecciones en diciembre. A la vez protesto por haberse publicado mi nombre sin mi consentimiento para hacerme figurar en la Directiva del Partido Echandista o Agrícola.

Rufino Rodríguez
 Testigo: Pablo Villanea C.
 Belén, agosto de 1923.

Suscríbase
 Corresponsal a La Noticia Republicana

OBSEQUIAMOS
 a todos los clientes artistas de Cine



ART ACORD
 Chocolates, Confites
 — Caramelos —

Nueva Cigarrería

La Cruz Roja abre una suscripción para el auxilio a los japoneses

San José, 6 de Set. de 1923.
 Sr. Director de LA NOTICIA REPUBLICANA
 CIUDAD

La Cruz Roja Costarricense, profundamente conmovida por la enorme catástrofe que ha sufrido la nación japonesa a causa de los recientes terremotos acaecidos en su país, y deseosa de contribuir de una manera pronta y efectiva a aliviar la dolorosa condición de sus innumerables damnificados, ha acordado hacer un llamamiento a todas las Instituciones del país, y se permite por este medio apelar a los nobles sentimientos de usted, para que se sirva contribuir con lo que a bien tenga para el fondo de auxilios que se les enviara.

Esta sociedad nacional encabeza la suscripción con 100 colones, y confía en que usted cooperará en esta noble labor en su importante diario.

La tesorería de esta Sociedad Nacional está encargada de recibir todos los auxilios para remitirlos a su destino.

Soy de usted muy atento y seguro servidor,

E. QUIROS A.
 Srío. del Comité Nacional.

PROGRAMA

- del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Morazán
- 1.—Good Bye, Broadway, Hello France.—Baskette.
 - 2.—Retslem. Obertura.—Melster.
 - 3.—Frozen Bill. Rag.—Pryor.
 - 4.—La Casta Susana. Fantasia.—Gilber.
 - 5.—Si, nosotros no tenemos bananos. Fox.—Cohn.
- El Director, Roberto Cantillano
 San José, 7 de setiembre de 1923

Circular de Ministro de Gobernación sobre el Censo Electoral

Señores Gobernadores y Jefes Políticos.

Circular.....

Me permito llamar la atención de ustedes para manifestarles que conforme a la ley, el censo electoral debe practicarse necesariamente en el mes de setiembre en curso por medio de las autoridades políticas respectivas, con noticia de los diferentes partidos políticos, a fin de que éstos puedan acreditar representantes suyos a efecto de que se verifique sin favoritismo ninguno y de acuerdo con las prescripciones del artículo 21 de la Ley de Elecciones.

En consecuencia, sírvase dictar las disposiciones conducentes para que se observen rigurosamente esas indicaciones; y para que en el caso de que alguno o algunos de esos censos se hubiera practicado en meses anteriores y sin la previa notificación a los Partidos, sean reprobados como queja expuesta. A la vez les encarezco procurar que esas diligencias así como todas las demás electorales se hagan en condiciones de la mayor economía posible, pues la partida designada a esos gastos es muy limitada.

El Secretario de Estado,

(f.) Aquiles Acosta

Chile de actualidad

La gente ha dado en decir que Alejandro es el Santo Grande del Echandismo.

Como para todas las reuniones de la Argolla lo han venido anunciando, es por lo que las gentes dicen:

"Vamos a la reunión echandista porque hoy sacan el Santo Grande".

Pero otros agregan:

"Sí, vamos, porque también sacarán a Santicos Ulaté! a Santicos Salazar Gagini, a Santicos Chacón, a Santicos Lilito, y los demás santicos del echandismo, que irremisiblemente sacarán santicos, porque no tienen más que un Santo Grande..."

El Chile consiste en que la gente, al decir "santicos" recuerdan con cariño a aquel famoso Santicos que pavoneaba por nuestras calles luciendo una hermosa flor en el ojal!

Que conste.

PERICO

Club Moderno DE CRISTINO SOLANO

Favorecido el No. 12 perteneciente a Roberto González Ulloa.

Club Elegante

Favorecido el No. 88 perteneciente a José María Chávez

Presenciaron: José Sánchez A., B. Salas B., Mario Chamberlain, Félix Arce y Máximo Robles R.

SURTIDO COMPLETO DE ARADOS

Somos los mayores proveedores del país de Implementos y Maquinaria Agrícola

MIGUEL MACAYA & Co.

Nos tomamos especial interés en abastecer a los agricultores

Medicinas para animales

VARIETADES

Viernes 7 de Setiembre
EXTRA POPULAR
CINCUENTA CENTIMOS
LA ISLA SIN NOMBRE
Domingo, estreno: Harold
Lloyd en el **DIL JACK**,
(Triptitas.)

Teatro Trébol

Viernes 7 de Setiembre
A LAS 7 P M
NOBLES Y PLEBEYOS
Por Carmel Myers
A LAS 8.30
La Campana de la Muerte
El misterioso drama
por May McAvoy

AMERICA

Viernes 7 de Setiembre
COMPANIA MEXICANA DE
REVISTAS
LAS CORSARIAS
EL POBRE VALBUENA
tomando parte José Avilés (a)
Valbuena

**LOS VERDES DE TURRUBARES
TAMBIEN FABRICAN DIRECTIVAS**

En carta que suscribe un tal Masís de San Pablo, le fué dirigida al órgano del partido godo una directiva fabricada en Turrubares.

Las lecciones dadas en todo el país, respecto de esta nueva industria de la Argolla, llevan a veces la crueldad hasta a hacer figurar a los muertos en sus listas.

La confeccionada en Turrubares, es producto, a no dudarlo, del maestro de escuela, o así llamado, de un canario que cree vivir todavía en el extremo de África y del susodicho Masís.

Este último, aventajado discípulo, de acuerdo con las lecciones recibidas de la Argolla, un día de tantos llegó a San Pedro a hacer propaganda, provocando fenomenal escándalo acompañando de los destemplados sonidos de su guitarra de genizaro. La derrota que allí sufrió este argollero godo, debe hacerle comprender para en adelante, que su presencia en San Pedro es lo menos deseada, porque esté pueblo ya demostró en las pasadas elecciones de los llamados agrícolas que no comulga con ruedas de molino. Compuesto este canchón de verdaderos agricultores, no quieren que se les confunda con los adulterados que corren tras de don Alberto, quien gracias al famoso "28", y por equívoca vocación del doctor Durán fué nombrado Ministro de Agricultura. Este excepcional Ministro, que no dió tampoco en bola ni en el de Hacienda, de una pluma suprimió el Departamento de Agricultura, creado durante la administración del ilustre Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno. Con eso está dicho todo.

Todavía se atreven a decir los fabricantes de la directiva publicada en la hoja de los godos, "ojalá el pueblo de Costa Rica se queja de desórdenes y atropellos ejecutados por una banda de inconscientes que se titulan Volio Jiménez, etc."

Para atropellos, pedradas y desórdenes y demás, puede Masís recordar sus jiras por San Luis, San Francisco, etc., donde su poca inteligencia agotada, y la lengua entorpecida, hizo que él y compañeros dieran el espectáculo más ridículo, alternando de manera grotesca el nombre de su candidato, no pudiendo pronunciarlo, o apenas las últimas dos sílabas de su apellido, pretendiendo gritar: VIVA... CHANDI. En tal estado hicieron la tal directiva, la que damos a continuación:

Celso Méndez, no es del cantón Melitón Solís, no es del cantón Feliciano Navarrete, no ha firmado, y es extranjero. Juan Agüero M. es volista Odilón Sandí, es jimenista Terencio Méndez, firmó en estado alcohólico, y protesta Ismael Rodríguez, es neutral Abelardo Núñez V., es volista

Felipe Monge, es menor de edad.

Celestino Barquero, no es del cantón

Rafael Zamora h., es de Atenas Expedito Granados Z., es menor de edad

Fidel Robles P., es jimenista José Robles P., es jimenista Adriano Garro B., es Presidente efectivo en San Luis, de la Directiva Jimenista

Luis Garro, es jimenista Francisco Gómez M., es maestro de escuela de San Luis y propagandista verde

Aurelio Mora R., es jimenista Rafael Agüero R., es jimenista Raimundo Morales L., es jimenista

Juan Morales, es jimenista José Morales, es jimenista Santiago Céspedes F., es menor de edad

Benjamín Robles Mora, manifiesta que le han suplantado la firma Juan Marín A., es jimenista Adolfo Chaves B., es jimenista

El español Antonio González (que no debe meterse en política, con un extranjero que es) solicitó simplemente la firma de los individuos que van a continuación, diciéndoles que era solo para que pidieran un representante municipal, que era lo que más importaba, y una vez que firmaron los incluyó en la Directiva con que timaron a don Alberto, haciéndole creer que la luna es de queso. Los señores en cuestión protestan de la intriga de González, y prometen dar su voto por el Lic. Jiménez Oreamuno, a quien siempre han admirado como el Gobernante más prominente que ha tenido Costa Rica, el más justo, leal, progresista y patriota.

Firman y se adhieren desde luego a la gran causa republicana, recompensando así el engaño del propagandista argollero, el canario González

Ceferino Vega Abraham Jiménez A. Miguel Gómez Juan Angulo M. Rafael Arias Emiliano Arias Altamirano Santiago Altamirano Manuel Espinosa Juan Espinosa Abel Angulo M. Jeremías Calderón Pablo Rubí Eloy Azofeifa José Rubí Mesías Jiménez José Jiménez N. Alonso Jiménez G. Herminio Loría, Ismael Abarca Rafael Abarca Ricardo Abarca Manuel Abarca Piedades Abarca Jesús Abarca Brígido Céspedes

Corresponsal Turrubares, 4 de set. de 1923.

Proceduras de Su Majestad el Rey Jorge V. de Inglaterra y de Su Majestad el Rey de España.

BOVRIL da Fuerza

No hagáis uso jamás de los Extractos de Carne cuando necesitéis nutrición. Cualesquiera que sean sus nombres fantásticos, son inútiles para la nutrición. BOVRIL es más que un mero extracto. Contiene la albúmina y la fibrina de la carne, y nutre y sirve al mismo tiempo de estimulante.

Teatro América

ESTA NOCHE REAPARECERA JOSE AVILES (Valbuena) EN EL PADRE CANTUTO DE "LAS CORSARIAS" A UN COLON

EL BENEFICIO DE MAÑANA

Que junto con la notable compañía mexicana, dan esta función verdaderamente extraordinaria y extra popular.

Se pondrán en escena dos zarzuelas españolas; "Las Corsarias" y "El Pobre Valbuena", alternando en ambos con los más notables artistas mexicanos don José Avilés (a) Valbuena.

Para mañana se anuncia el beneficio de la notable pareja de baile Morfín-Guzmán y Lola Rodríguez, con muy selecto programa.

FERRETERIA

Alvarez y Cleves

Frente a la Plaza Artillería

Acaban de recibir hierro para techo. Inodoros, lavatorios, yidrios. Tubos cloaca, platinas y varillas de hierro, etc., etc.

Almacén

Tomas Fernández

Acaba de recibir: Hierro para techos Papel imprenta Afrecho de trigo Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana Tel. 198. Ap. 614

United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y SALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York. De salida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elder & Fyffe Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sazo & Pirie Sacs.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, abril 9 de 1923.

Para dolor de cabeza

TOME **OBLEAS CEFALICAS** mas solubles y rapidas que las pastillas EN TODAS LAS BOTICAS



Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Nombramiento de Cónsul de Costa Rica en Kansas, City

La Secretaría de Relaciones Exteriores, muy joven marchó a los Estados Unidos y pronto se abrió un despacho en Kansas City a don Julio C. Solera Sibaja, quien se encuentra ahora en el país en temporada de vacaciones, pero tiene desde hace algunos años su residencia en Kansas, para donde saldrá de nuevo precisamente mañana.

El señor Solera pertenece a la inteligente juventud avanzada del país. Miembro de la sociedad a la que hace votos por la felicidad de su viaje.

OBLEAS NEURALGINA

Quitan en pocos minutos el dolor de cabeza, neuralgia, etc.

OBLEAS ANTIGRIPALES

Para resfriados :: Truenazo Influenza.

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

NOTA DE DUELO

Con profunda pena consignamos que el tres del presente dejó de existir el muy noble y honrado republicano don Ramón Custodio Rojas, decidido paladín de nuestra causa en el cantón de Palmarej, Zaragoza, uno de los lugares donde nuestro pa bellón tremola al viento del triunfo, está de duelo con la desaparición de este esforzado soldado del trabajo y del republicanismo.

Nos unimos sinceramente al dolor de la familia Rojas, a la que enviamos nuestro testimonio de pesar.

Teatro Trébol

LA CAMPANA DE LA MUERTE, DRAMA LLENO DE MISTERIOS Y GRANDES SENSACIONES. — SE REPRISARA ESTA NOCHE

Hoy, a las 8-30, se reprisará por segunda vez el emocionante drama "La Campana de la Muerte", una de las cintas que han alcanzado mayor éxito en los últimos estrenos.

A pocas millas de la pequeña población de Luisiana, en donde todavía imperan las tradiciones del pasado y las supersticiones, se halla la casa misteriosa de "La Campana de la Muerte". Sus lóbregos tañidos infunden pavor a todos los habitantes, porque siempre son vaticinio de muerte.

En sus espaciosas habitaciones merodean los fantasmas. Solamente un habitante hay allí: el viejo millonario Antonio Cole, que vive alejado del mundo y de sus parientes.

Una mañana, los ayes dolorosos de la campana misteriosa anuncian la muerte del pobre viejo. Entonces todos los parientes quieren reunirse para discutir la posesión de la valiosa herencia. Pero ¿qué desengaño!: dice el testamento que será heredero el que viva en esa casa durante un año, en las mismas habitaciones donde se conservará el cadáver de Antonio Cole.

Y entonces resulta una sucesión de extrañas aventuras, que llenan de miedo y excitan la curiosidad a un grado muy elevado.

A los Nobles y Plebeyos, por un notable artista Carmel Myers.

Teatro Variedades

ESTA NOCHE SE PROYECTARA "LA ISLA SIN NOMBRE" — MAÑANA GAONA, GALLITO Y BELMONTE, EN UNA SOBERBIA CORRIDA DE TOROS

Hoy, a precios populares (cinuenta céntimos), se proyectará en el Variedades la magnífica novela cinematográfica de Mauricio Level, trasladada a la pantalla por la casa Gaumont, "La Isla sin nombre", cuyos personajes principales interpretan los más notables artistas de la Comedia Francesa.

Mañana se exhibirá una preciosa cinta de la corrida de toros que en las ferias de Valencia dieron los tres primeros espadas, flor y nata de la torería, Gaona, Gallito y Belmonte.

El precio será también de cincuenta céntimos.